

## LA HISTORIA DEL 11 DE SEPTIEMBRE DE 1973

Desde la incapacidad de los políticos para gobernar hasta la desgracia de la dictadura

### Las agencias de inteligencia en Chile previo al Golpe de Estado

**Tanto Estados Unidos, como los agentes rusos, cubanos y de otros países, estuvieron presentes en medio del panorama crítico de Chile, desde antes que asumiera Salvador Allende. Algunos más activos que otros, para influir sobre el desarrollo de los acontecimientos que derivaron en el quiebre democrático.**

En forma habitual, las embajadas emiten informes a sus gobiernos sobre lo que está ocurriendo en el país donde se encuentran. Generalmente, se trata de apreciaciones de diplomáticos. Sin embargo, cuando lo que sucede escapa a los parámetros normales, como ocurrió en Chile desde finales de la década del 60, aparecen los servicios de inteligencia, con sus correspondientes espías y observaciones sobre la realidad.

En ese tiempo, algunos países participaron con acciones encubiertas y apoyo económico - como Estados Unidos- para influir en escenarios que fueran favorables a sus intereses.

El libro "Historia del 11 de septiembre de 1973" entrega un análisis de los diez años de acción de la CIA en Chile y algunos documentos de espías o embajadores de varios otros países sobre la situación de Chile en esa época, incluidos Cuba, Alemania, Brasil, Unión Soviética, Argentina, entre otros.

En el inicio del capítulo 6 y antes de entrar detalladamente en materia, hace una advertencia histórica: ninguna de esas acciones podrían haberse realizado si no fuera gracias a funcionarios públicos, empresarios, uniformados, dirigentes sociales y políticos corruptos con los que ellos establecieron sus acuerdos.

#### LA PRESENCIA DE LA CIA EN CHILE

La intervención de la CIA en Chile se inició en la campaña municipal de 1963 y se prolongó hasta el golpe militar contra de Salvador Allende, en concordancia con los lineamientos de la política exterior de Estados Unidos.

Cuando estalla el escándalo de Watergate, el Congreso norteamericano dio forma a la "Comisión Church", recordada así por quien la presidió, el senador demócrata Frank Church. Las indagaciones de ese comité generan conclusiones entre las cuales se cuenta la intervención de este organismo de inteligencia en Chile, dentro de un informe titulado "Acción Encubierta en Chile 1963-1973". Pasados los años, se fueron desclasificando muchos documentos asociados a esa investigación.

Con la detención de Augusto Pinochet en Londres en 1998, el Presidente Bill Clinton presionó por la liberación de más de 300 documentos sobre nuestro país. Dos años más tarde, tuvo lugar el Informe Hickey, preparado en el marco de las discusiones de los congresistas norteamericanos para la aprobación del presupuesto de la CIA y en el que también se habla de la acción de agentes en nuestro país.

El primer objetivo de esas intervenciones fue evitar que un candidato socialista llegara al poder por medio de las urnas en Latinoamérica.

En el caso de Chile, se partió urdiendo una red para inyectar recursos a la campaña del demócrata cristiano, Eduardo Frei Montalva, sin que el origen de esas platas se descubriera. Incluso, a espaldas del propio candidato. Se habla de alrededor de 4 millones de dólares dispuestos por Estados Unidos para influir en las elecciones y evitar el triunfo del candidato socialista, Salvador Allende. Y se logró.

#### EVITAR QUE ALLENDE ASUMIERA EL CARGO

Sin embargo, en las elecciones de 1970, Allende obtuvo mayoría relativa y debía ser ratificado por el Congreso. Nuevamente el gobierno norteamericano encabezado -en ese momento- por el conservador Richard Nixon- tomó acción decidida para evitar que eso sucediera. Los documentos desclasificados demostraron la presencia de la CIA en hechos violentos, que tenía como objetivo producir incertidumbre política, previo al ascenso de Allende. Al-

gunos de ellos los analizamos en el reportaje anterior. Peor ninguno logró evitar que el socialista cruzara las puertas de La Moneda.

Tres años después de ser destituido de su cargo por el caso Watergate, el propio Nixon reconoció su intervención en Chile, en una entrevista televisiva al famoso periodista británico David Frost, que fueron reproducidas por la agencia United Press International (UPI).

El siguiente es el despacho entregado por la UPI: "El ex Presidente Richard Nixon declaró que veía justificado el empleo del Servicio Central de Inteligencia norteamericano (CIA) para socavar al gobierno del extinto Salvador Allende, porque éste se proponía establecer una dictadura en Chile y unirse a Fidel Castro en la diseminación del comunismo en toda la América Latina".

#### INTERVENCIÓN DE LA CIA EN LOS 3 AÑOS DE LA UP

Tras el fracaso de la CIA en impedir que Allende asumiera la Presidencia, Estados Unidos mantuvo planes muy elaborados y aplicados de forma sistemática, para ayudar a profundizar los quiebres políticos y sociales e impulsar un término del gobierno antes de cumplir su mandato.

El documento desclasificado identificado como "Memorando de decisión N°93 Subjet: policy toward Chile. Top/secret/Sensitive/Eyes only - "documento sólo para ser visto, mas no reproducido", instrucciones de Nixon en esa línea. En su primer párrafo, señala lo siguiente: "El Presidente ha decidido que 1) la postura pública de los Estados Unidos será correcta pero fría, para evitar darle bases al gobierno de Allende que le permitan concitar apoyo interno e internacional para la consolidación del régimen; pero que 2) los Estados Unidos maximizarán las presiones sobre el gobierno de Allende para impedir su consolidación y limitar su capacidad de implementar políticas contrarias a los intereses de Estados Unidos y otras naciones del hemisferio, y empujarlos a adoptar una postura similar".

De este modo, toda la asistencia bilateral a Chile debía ser detenida, aunque fueron respetados los créditos acordados con anterioridad. No obstante, las cifras revelan el duro golpe que implicó la política económica norteamericana contra Chile:

- La ayuda bilateral de Estados Unidos a Chile de 35 millones de dólares en 1969, bajó a 1.5 millones en 1971.
- Los créditos del Eximbank de Estados Unidos, que totalizaron 274 millones de dólares en 1967 y 29 millones en 1969, descendieron a cero en 1971.
- Los créditos del Banco Interamericano de Desarrollo, en el que Estados Unidos posee algo que equivale a un veto, llegaron a 46 millones en 1970 y en 1972 bajaron a 2 millones.
- Del mismo modo, el Banco Mundial no dio nuevos créditos a Chile entre 1970 y 1973.

Paralelamente, se aprobó financiamiento para distintos partidos políticos de oposición: el Demócrata Cristiano, al Partido Nacional y diversos grupos pequeños. Alrededor de medio millón de dólares se canalizaron hacia esos grupos pequeños durante el periodo de Allende. Los informes describen que dólares gubernamentales permitieron a la DC y el PN adquirir sus propias radioemisoras y diarios.

Se financiaron campañas de partidos de oposición en las Elecciones Municipales de abril de 1971, en la elección de un congresista en julio; e, incluso, se habla de hacer "un esfuerzo por provocar una ruptura dentro de la coalición de la UP".

Otros recursos fueron directamente a medios de comunicación. Un importante actor en acelerar y mostrar el nivel de la crisis del país fue diario El Mercurio, que se convirtió en el canal más importante de la propaganda contra Allende. De acuerdo al Informe Church, la CIA gastó más de un millón y medio de dólares en apoyarlo. Hizo lo mismo con la revista PEC, una de las editoriales más duras contra la UP.

Según documentos desclasificados de la CIA, "estas gestiones desempeñaron un papel significativo en la preparación del escenario para el golpe militar del 11 de septiembre de 1973".



La lectura de los informes desclasificados de la CIA, nos presentan como un país donde se podía manejar a los dirigentes nacionales como títeres. Entre Nixon y Kissinger, urdieron todo tipo de planes para impedir el ascenso de Allende y para derrocar su gobierno.

#### LA MIRADA DE LOS RUSOS

Nikolai Leonov fue vicedirector de la KGB, organismo de inteligencia ruso que operó hasta 1991. En septiembre de 1998 visitó Chile y fue entrevistado. Leonov fue el segundo hombre en el Departamento de América Latina y permaneció vinculado al gobierno ruso durante más de dos décadas después de 1973.

Consultado si la inteligencia soviética tuvo información sobre el golpe militar, confirma "teníamos información a partir de junio de 1973, sobre el proceso de maduración del complot. La última información nos llegó el 7 de septiembre, en forma de una carta circular que envió la CIA a los ministerios y organismos interesados de Estados Unidos, donde hablaba de la inminencia del golpe de Estado. Decían que era inaceptable el daño psicológico y político que significaba a la política de Estados Unidos el gobierno de la Unidad Popular de Salvador Allende y que había que acabar con eso".

Al preguntarle si la KGB le avisó del golpe a Allende, contestó: "Supimos antes del golpe y le avisamos cinco días antes. Siempre le pasábamos toda la información que teníamos. Allende decía que más o menos sabía lo mismo. Los rusos hicieron lo máximo por salvar a Allende, pero no había nada que hacer. La correlación de fuerzas era desfavorable para Chile".

Sobre el apoyo militar de la Unión Soviética a Chile, hay dos versiones. Una que comparte el propio Leonov, quien señala que Allende pidió un crédito para comprar armamento pesado y los rusos lo enviaron por barco. Sin embargo, fue desviado cuando se supo del asesinato del edecán naval del Presidente. Días después de la publicación, Diario La Segunda publicó un texto de "aclaraciones" anónimas, donde se asegura que Allende sí solicitó ese crédito, pero para contar con recursos para su programa de Gobierno, pero que el gobierno ruso decidió aportarlo en tanques que el propio comandante en jefe del Ejército, Carlos Prats, desechó, porque lo consideró elementos estratégicos y de calidad, que presentó a Allende

#### OTROS ORGANISMOS DE INTELIGENCIA

En el capítulo 6 del libro "Historia del 11 de Septiembre de 1973", se entrega información detallada de la presencia en Chile de la inteligencia cubana, informes de agentes de Argentina, Brasil y Alemania. Cada uno de ellos, advirtiendo de la crisis política que conducirían al Golpe de Estado.